

mauvais exemples qui remplissent les prisons, les cachots, peuplent les pénitenciers, conduisent à l'échafaud ; et enfin, se sont ces deux causes de désordres, qui comblient l'enfer de réprouvés !

Maintenant, faites la contre-épreuve, examinez de nouveau, et examinez encore, avec une grande attention, ce qui se passe autour de vous et sur toute la surface de la terre ; et vous reconnaîtrez bien vite, que ce sont la bonne éducation et les bons exemples qui font les bons sujets ; les chrétiens exemplaires et généreux, les hommes de bien. Ce sont eux qui préparent et forment les jeunes gens au cœur noble, à l'âme grande ; les jeunes vierges modestes et laborieuses ; ce sont eux qui préparent et produisent les bons pères et les excellentes mères de famille, les serviteurs publics exacts et dévoués, les magistrats intègres, les administrateurs consciencieux, les militaires sans peur et sans reproches, les ouvriers honnêtes, enfin, tous les bons citoyens. Ce sont encore la bonne éducation et les bons exemples qui peuplent le ciel de saints.

Remarquez encore que ces deux grands leviers avec lesquels on force les portes du ciel ou de l'enfer, ne sont pas de ces choses dont vous puissiez dire : "Je vais faire, à cet égard, tout ce qui dépendra de moi ; et si je réussis, j'en bénirai le ciel et je m'en réjouirai ; mais, si je ne réussis pas, je m'en consoleras, dans la pensée que j'aurai fait tout ce qui dépendait de moi, pour obtenir un meilleur résultat." Non, parents chrétiens, vous ne pourriez pas raisonner ainsi, sur les sujets graves et importants qui nous oc-